

# SOCIEDAD LATINOAMERICANA DE FARMACOLOGIA

PRESIDENCIA Y SECRETARIA: Casilla 2339, Quito - Ecuador

Telégrafo y Cables:

VICEPRESIDENCIA: Universidad Nacional Autónoma  
de México.—México 20, D.F.

FARMACOLOGIA

TESORERIA: Apartado aéreo 9851.—Bogotá - Colombia

Quito - Ecuador

Estimados colegas:

Mil gracias por la favorable acogida dada a la primera hojita-circular y por las gentiles cartas que varios de vosotros dirigisteis, con este motivo, a la Presidencia de la Sociedad. Hoy me place enviaros nuevas informaciones sobre las actividades de nuestra Sociedad.

## 1) CONGRESOS

a) *Segundo Congreso Latinoamericano de Farmacología.*—La Comisión Organizadora de este importante evento científico, ha continuado activamente las labores preparativas y que culminarán en las sesiones del 27 al 30 de Octubre próximo.

El Tema central del Congreso será "La enseñanza de la Farmacología en Latinoamérica" y complementariamente "La enseñanza y situación en el currículum de la Farmacología Clínica". Habrá un Simposio sobre "Valoración clínica de nuevas drogas", una sesión dedicada a "Productos naturales latinoamericanos" y varias sesiones destinadas a Temas Libres.

Todos los Profesores Principales de Farmacología y, en particular, los Jefes de Departamento, están cordialmente invitados a participar en el Tema principal del Congreso.

Las inscripciones se cierran el 31 de Agosto, siendo ésta la fecha última para el envío de los resúmenes de los trabajos a presentarse.

Han aceptado presidir la reunión inaugural y actuar como Presidentes Honorarios, los doctores Rafael Moreno Valle, Ministro de Salud Pública de México, Ignacio Chávez, Rector de la Universidad Autónoma de México, Mauricio Rocha e Silva, Presidente del Tercer Congreso Internacional de Farmacología y Karl H. Beyer, Presidente de la Sociedad Americana de Farmacología.

Han anunciado también su participación en el Congreso varios prestigiosos farmacólogos norteamericanos y europeos.

b) *Tercer Simposio Panamericano de Farmacología y Terapéutica.*—En San Luis de Potosí (Méjico) y bajo los auspicios de la Escuela de Medicina de la Universidad Autónoma de San Luis de Potosí, se realiza en estos días (4-7 de Agosto) el Tercer Simposio Panamericano de Farmacología y Terapéutica, con los siguientes coloquios: 1.—Estructura y biología de los anticuerpos; 2.—El posible control de los mecanismos genéticos por agentes químicos; 3.—Nuevos aspectos sobre el mecanismo de producción y tratamiento de las arritmias; 4.—Diabetes; 5.—Antibióticos y antiparasitarios; 6.—Nuevos conceptos sobre hipertensión; y 7.—Farma-

cología y Terapéutica de la mente; además dos sesiones sobre Temas Libres, dedicados a: 1.—Hipertensión; 2.—Diabetes; y 3.—Antibióticos y antiparasitarios.

c) Cuarto Congreso Internacional de Quimioterapia.—En la ciudad de Washington, del 17 al 21 de Octubre del presente año, va a efectuarse el Cuarto Congreso Internacional de Quimioterapia, simultáneamente con la Quinta Conferencia Intercientífica sobre agentes antimicrobianos y quimioterápicos. Se calcula que más de mil científicos participarán en estos congressos, al final de los cuales se elegirán las nuevas Directivas de la Sociedad Internacional de Quimioterapia y la American Society for Microbiology.

Las solicitudes de inscripción y los resúmenes de los trabajos a presentarse deben enviarse a: Dra. Gladys L. Hoby, P.O. Box 495; East Orange, New Jersey 07019, U.S.A.

d) Tercer Congreso Internacional de Farmacología.—Del 24 al 30 de Julio de 1966, en la Ciudad Universitaria de São Paulo (Brasil), se realizará el Tercer Congreso Internacional de Farmacología, en el cual se tratará especialmente: "Bases farmacológicas de la terapéutica". Habrá varias sesiones dedicadas a Temas Libres en los diferentes campos de la Farmacología.

El Congreso estará dirigido por nuestro distinguido colega y Miembro, el Prof. Mauricio Rocha e Silva. Los formularios para la inscripción y más informaciones pueden solicitarse al Secretario General, Prof. Lauro Sollero, Departamento de Farmacología, Facultad Nacional de Medicina, Avenida Pasteur N° 458, Rio de Janeiro, Guanabara, Brasil.

e) Séptimo Congreso de la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas.—A continuación del Tercer Congreso Internacional de Farmacología, del 7 al 12 de Agosto de 1966, en la ciudad de Mar del Plata, Argentina, va a efectuarse el Séptimo Congreso de la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas. Ha sido designado Presidente del Congreso, el distinguido profesor Dr. Virgilio G. Foglia, Jefe del Departamento de Fisiología de la Universidad de Buenos Aires. En dicho Congreso habrá una Sección de Farmacología, cuya organización ha sido confiada al destacado farmacólogo, Dr. Enrique Hug. Para mayores informaciones dirigirse al Dr. Enrique Hug, Paraguay N° 2155, 7º piso, Buenos Aires, Argentina.

## 2) ASPECTOS INSTITUCIONALES

a) Nuevos Miembros.—La Secretaría de la Sociedad Latinoamericana de Farmacología, ha continuado recibiendo solicitudes de inscripciones de Nuevos Miembros. Estos corresponden a: Argentina, 5; Brasil, 2; Colombia, 1; Chile, 1; Guatemala, 1; México, 1; Nicaragua, 1; Perú, 4; Uruguay, 1; y Venezuela, 1.

Entre las Nuevos Miembros, es grato anotar la presencia del Dr. Carlos Monson Malice, Jefe del Departamento de Farmacología y al propio tiempo, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de San Carlos, Guatemala.

Ha sido muy estimulante el recibir solicitud de inscripción de Miembros de distinguidas personalidades, de fuera del área latinoamericana, en particular de Estados Unidos e Italia. Entre dichos solicitantes mencionamos al Prof. Pietro di Mattei, Jefe del Departamento de Farmacología de la Universidad de Roma, quien en su carta de solicitud, entre otras cosas expresa: "Mi profunda simpatía por Sud-

américa y los colegas sudamericanos, se ha relajado con motivo de mi reciente viaje al Brasil, Uruguay y Argentina, en donde he podido participar con un relato en el Octavo Congreso Internacional de Medicina. Cada viaje a Sudamérica, es para mí un motivo de gran satisfacción y de estrechamiento de mi amistad con los colegas sudamericanos."

b) *Relaciones con la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas.*—A una carta-circular del Prof. Dr. Roberto Caldeyro-Barcia, Presidente de la ALACF, y en la que, entre otras cosas, expresa: "Es mi deber manifestarle que considero innecesaria la creación de la Sociedad Latinoamericana de Farmacología y que los fines que se expresan en la carta-circular están total y ampliamente contemplados en los Estatutos de la ALACF". Me he permitido contestar: "Como hay ciertos fenómenos sociales irreversibles, y como no puedo darle seguridad acerca de las resoluciones que adopte el Segundo Congreso, me permitiría, a riesgo de impertinente, invitarle a meditar sobre nuevos y más amplios horizontes para la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas. Bajo la atinada y diligente dirección de los más destacados y eminentes científicos de Latinoamérica, la ALACF ha cumplido quizá ya una primera etapa organizativa, la misma que por sí sola debe ser un motivo de orgullo para sus dirigentes y miembros. Es posible que sea el momento de que ALACF inicie una segunda etapa tanto o más fructífera que la primera. Quizá de la organización por miembros individuales, sea el momento de integrarse por sociedades latinoamericanas en las diferentes disciplinas que integran las Ciencias Fisiológicas. Este fenómeno no es nuevo, ha sucedido ya en otras grandes sociedades tanto en Estados Unidos como en Europa y nada raro tendría que se opere, en igual forma, en Latinoamérica. Los propósitos que nos animan son comunes y semejantes y lo que interesa, por consiguiente, es encontrar el mejor camino para el entendimiento y el trabajo mancomunado."

Un criterio semejante ha sido ya sustentado por el Prof. Bernardo A. Housay, quien en su carta del 5 de Mayo, dice: "Sería interesante que todas las sociedades de materias básicas: Citología e Histología, Bioquímica, Biofísica, Farmacología, se organicen, pero luego que mantengan una relación entre ellas. Sería conveniente que cuando se celebre el Congreso de una de estas ramas científicas también se celebre, al mismo tiempo, las reuniones de las demás."

c) *Quienes son "farmacólogos".*—El apreciado colega, Dr. Antonio Morales Aguilera, Jefe del Departamento de Farmacología de la Universidad de San Luis de Potosí (Méjico), ante la sorpresa del crecido número de farmacólogos latinoamericanos, nos ha escrito preguntándonos: "Cuál es el criterio de esta Sociedad para considerar a alguien farmacólogo". Le hemos contestado que en la Sociedad Latinoamericana de Farmacología, la denominación de "farmacólogo" tiene una acepción bastante amplia. Por resolución del Primer Congreso Latinoamericano, se consideran idóneos para formar parte de la Sociedad a: los farmacólogos profesionales, los docentes de Farmacología y otros profesionales con título universitario que efectúen investigaciones o estén estrechamente relacionados con la Farmacología, como sucede con algunos bioquímicos o químico-farmacéuticos, que trabajan en algunos aspectos de la Farmacología. En el caso de la docencia, se abarca también a quienes enseñan Farmacología en las Escuelas de Odontología, Farmacia, Veterinaria, etc.

### 3) LIBROS PUBLICADOS

a) "The pharmacological basis of therapeutics".—La editorial Mac Millan Co., acaba de anunciar la publicación de la tercera edición del famoso texto de Farmacología titulado "The pharmacological basis of therapeutics", originalmente escrito por los Profesores Louis Goodman y Alfred Gilman y en cuya tercera edición participan numerosos colaboradores. El precio, incluido transporte es de US \$ 26.95.

b) "Histamine and antihistamine".—La editorial alemana Springer Verlag, acaba de lanzar a la circulación el volumen 18 de la famosa colección de Heffter-Heffner "Handbook of experimental pharmacology", correspondiendo dicho volumen a la histamina: Química, metabolismo y acciones fisiológicas y farmacológicas. El volumen abarca una extensión de 1.050 páginas, ha estado dirigido por el Prof. Rocha e Silva, y han participado en su preparación 38 científicos de todo el mundo, entre ellos Sir Henry Dale, U.S., von Euler, F. Hahn, varios profesores brasileños y este modesto colega de vosotros. La obra ha sido considerada como el tratado más completo sobre la histamina, la anafilaxis y los fenómenos relacionados con ella.

c) "Manual de Farmacología".—La editorial de la Universidad de Quito acaba de editar este libro de Plutarco Naranjo y en el cual su autor pretende sistematizar el estudio de las reacciones indeseables provocadas por drogas, capítulo ya extenso de la Farmacología y de extraordinario interés práctico.

### 4) PARTICIPACION DE MIEMBROS DE LA SOCIEDAD EN CONGRESOS EXTRANJEROS

a) Dr. Victor M. Santander.—Nuestro activo Secretario Ejecutivo del Segundo Congreso Latinoamericano de Farmacología, ha tenido la oportunidad de participar, sucesivamente, en el Congreso anual de la Western Pharmacological Society (EE. UU.) y en el Congreso anual de la Federación de Ciencias Biológicas (Filadelfia, EE. UU.), en el que participaron más de 18.000 científicos norteamericanos y de otros países.

b) Dr. Germán Navarro.—El Tesorero de nuestra Sociedad, quien fuera hace poco designado Jefe del Departamento de Farmacología de la Universidad Nacional de Bogotá, ha participado, recientemente, en un Congreso de Farmacología reunido en Austria, en el que se trató sobre psicofármacos en Obstetricia.

c) Dr. Plutarco Naranjo.—Por gentil invitación de la Comisión Organizadora del Primer Congreso de Medicina y Seguridad Social del Perú, tuvo la oportunidad de participar en el Congreso reunido en Lima, con cuyo motivo pudo visitar las Facultades de Medicina "Cayetano Heredia" y de la Universidad de San Marcos y departir con los colegas farmacólogos de dichas universidades y a la vez, Miembros de nuestra Sociedad.

Con un saludo cordial.

Dr. Plutarco Naranjo  
PRESIDENTE